

08 8 2017 El Diario

Mercado andino de oleaginosas se abre a partir del próximo año

El Diario/Economía/08-08-17.- El mercado andino de oleaginosas quedará abierto a la competencia regional de países productores a partir del próximo año, lo que podría poner en serio riesgo al sector en Bolivia que exporta anualmente alrededor de \$us 1.000 millones.

El Tratado de Libre Comercio suscrito por Perú y Colombia con Estados Unidos es un hecho consumado, ante lo cual directivos y productores empresariales de Santa Cruz manifestaron su preocupación; mientras el Gobierno mantiene restricciones a las exportaciones del complejo sojero del país y del conjunto de las ventas externas (:...???) que contribuyen con 20 por ciento sobre el total de las exportaciones.

Asimismo, en ese ámbito, existe el Acuerdo de Complementación Económica 59 firmado por dos países andinos con el Mercado Común del Sur (Mercosur) que también alienta el desmantelamiento de aranceles para el comercio de oleaginosas, lo cual podría en aprietos a la producción nacional en los siguientes dos años, explicó el gerente del Instituto Boliviano de Comercio Exterior, (Ibce), Gary Rodríguez.

ACE-59

“Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, por una parte, y Colombia y Ecuador, por otra, han firmado el ACE-59, que elimina tarifas a los productos producidos en cualquier de los países signatarios”, precisó el investigador de la Fundación Milenio, Gonzalo Flores.

“A partir de este escenario Bolivia tendrá que competir con países como Brasil, Argentina, Paraguay e incluso con Uruguay que se ha sumado últimamente a los países ofertantes del grano”, sostuvo el directivo del IBCE.

POSICIÓN OFICIAL

Al respecto, el ministro de Producción y Economía Plural, Eugenio Rojas, ratificó recientemente la negativa del Gobierno a liberar las exportaciones de soya y dijo que Bolivia está ante el desafío de industrializar el sector. En tanto, varios productores cruceños demandaron en julio pasado al Ejecutivo aprobar nuevos eventos para semilla transgénica en soya, además de maíz y algodón.

- PRODUCCIÓN

Brasil y Paraguay podrían estar ofertando al mundo alrededor de 80 millones de toneladas, mientras que Bolivia produce 2.5 millones de toneladas anuales de las cuales un 80% debieran apuntar a las exportaciones. El consumo interno es casi un quinto de la producción nacional.

“La oferta de Bolivia al mercado andino es principalmente de oleaginosas, por lo que esta situación está en riesgo debido a que expone a la producción boliviana perder la protección arancelaria”, insistió el gerente del IBCE.

ANAPO

Por su parte, el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Marcelo Pantoja, manifestó su preocupación por las condiciones en las cuales se desenvolverían las ventas de soya a los mercados andinos a partir de la apertura arancelaria de los mercados de la subregión a oferentes del continente, incluido Estados Unidos.

CORREN PLAZOS

En ese escenario, las tarifas sobre la soya serán eliminadas en 2018, lo que implica que la soya de Argentina, Brasil y Paraguay entrará libremente a Colombia, compitiendo con la soya boliviana.

Asimismo, el tratado de libre comercio de Colombia y Perú con los EEUU, hará que a esos países ingrese más soya estadounidense.

“En la campaña Verano 2015-2016, hicimos conocer a las autoridades del Gobierno Nacional nuestra preocupación por las perspectivas de precio local para el grano de soya; por la información, daban algunas industrias de precios de 210 a 220 \$us/TM, incluso con la posibilidad de disminuir 25 dólares más, debido a la medida asumida por Colombia de rebajar a 0% el arancel para los aceites crudos y refinados, facilitando el ingreso de esos productos de países como Brasil y Argentina”, explicó Pantoja a EL DIARIO.

“Los pactos comerciales firmados por Ecuador y Colombia conllevan para Bolivia el riesgo de perder estos mercados, lo que plantearía la urgencia de encontrar mercados alternativos”, refirió el investigador de la Fundación Milenio.

CIFRAS

De acuerdo con la publicación de la Fundación Milenio, con torta de soya, Bolivia ha exportado en los últimos 11 años un promedio de \$us 855 millones anuales de alimentos en general y ha tenido un saldo positivo anual promedio de \$us 456 millones.

Sin torta de soya, el promedio anual de exportaciones se reduce a \$us 508 millones y el saldo anual a solo \$us 109 millones. La diferencia entre exportaciones e importaciones es cada vez menor; mientras las exportaciones tienden a caer, las importaciones tienden a subir, lo cual podría poner al país en posición de importador neto de alimentos en muy poco tiempo”, señala el documento difundido hace 10 días.

MERCADOS

Bolivia vende en primer lugar a países vecinos, que representan 94% de los ingresos de exportaciones. De otro lado, exporta soya mayormente a Colombia, Perú y Ecuador, en virtud de los acuerdos logrados en la Comunidad Andina de Naciones (CAN) sobre tarifas preferenciales.

Pero Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, por una parte, y Colombia y Ecuador, por otra, han firmado el ACE-59, que elimina tarifas a los productos producidos en cualquier de los países signatarios.

MERCOSUR

Ante esta crítica situación, los productores de oleaginosas de Santa Cruz han manifestado sus reparos en torno a la adhesión de Bolivia al Mercado Común del Sur (Mercosur). Según declaraciones de Rodríguez, en el último año agrícola, Paraguay ha producido alrededor de 9 millones de toneladas de soya transgénica, mientras que Brasil registró récords en su producción de soya de alrededor de 70 millones de toneladas.

COLOMBIA CON ARANCEL CERO

El expresidente de Anapo, Susano Terceros, dijo que la crisis de mercados que enfrentará Bolivia, se representó a la Cancillería. “Nuestra preocupación por la decisión del Gobierno de Colombia de suspender temporalmente la aplicación del Sistema Andino de Franja de Precios y establecer un arancel de 0% para la importación de aceites crudos y refinados; ya que se estaría facilitando el ingreso de esos productos provenientes de Brasil, Argentina y Paraguay, que son los principales competidores de nuestro país en el mercado internacional”, sostuvo en la Memoria de Anapo de 2016.

Colombia es el principal mercado para la exportación de productos con valor agregado de la soya (torta y aceite), con un valor en exportaciones de \$us 504 millones, equivalente al 62% de las exportaciones.

Explicamos que dicha situación puede ocasionar graves perjuicios a los productores sojeros bolivianos y con ello, la soberanía y seguridad alimentaria del país, considerando que en base a la producción de soya, se producen también otros alimentos estratégicos como son el maíz, sorgo, trigo y girasol, en el marco de un sistema de rotación de cultivos.

Solicitamos a la Cancillería realizar las gestiones pertinentes ante el Gobierno de Colombia y la Comunidad Andina para revertir la decisión tomada de reducir aranceles a los aceites crudos y refinados, permitiendo el ingreso de esos productos por parte de terceros países que no forman parte de la Comunidad Andina y ocasionando un grave perjuicio a la cadena productiva de oleaginosas de Bolivia.

El sector agropecuario se encuentra con el desempeño estancado



El Deber/Economía/08-08-17.- El sector agropecuario se estanca en Bolivia. Desde 2014 a la fecha el crecimiento de la producción se mantiene entre un 2 y 3% y las perspectivas para la presente gestión no son alentadoras. Se estima un 2%, según la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO).

Edilberto Osinaga, gerente de la CAO dijo que en la campaña de verano los rendimientos de la mayoría de los productos no estuvieron en su mejor nivel, pero han permitido una leve recuperación con respecto a los niveles de 2016. “La verdad es que en general el sector agropecuario en los últimos cuatro años no crece y eso es preocupante porque la potencialidad para producir alimentos es grande, podíamos producir más del doble en cinco a siete años”, sostuvo.

Entre los factores que mencionó está la crisis en Brasil y Argentina que hacen que el poder adquisitivo esté muy bajo y por lo tanto, ingresen productos de contrabando, lo que hace que haya excedentes y se depriman los precios en el mercado interno.

Osinaga dijo que antes Bolivia solo era deficitaria en trigo, pero ahora con el arroz no se cubre ni el 60% de la demanda, pero no se siente la escasez por el ingreso ilegal del producto.

El presidente de la CAO, Freddy Suárez, dijo que el crecimiento del sector agrícola será del 2% en términos de superficie, lo que significaría la misma con relación a 2015 (2,44 millones de hectáreas).

En criterio del secretario de Desarrollo Productivo de la Gobernación de Santa Cruz, Luis Alberto Alpíre, los gobernantes deben impulsar al sector agropecuario, liberando de forma irrestricta las exportaciones, autorizando el uso de los organismos genéticamente modificados (OGM), encarando un control efectivo del contrabando y garantizando la seguridad jurídica para las inversiones.

Sin embargo, mientras las importaciones de alimentos y bebidas sumaron \$us 282,4 millones a mayo de 2017, el ministro de Desarrollo Rural, César Cocarico, dijo la semana pasada que el país produce más del 95% de sus alimentos para consumo interno y que la importación alcanza solamente al 4%.

Bolivia abre nueva opción para comercio internacional

El Diario/Primera Página/08-08-17.- Bolivia y Perú suscriben hoy un acuerdo que permitirá al país exportar al menos 60 mil toneladas de carga por el Puerto de Ilo y convertirlo, posteriormente, en un muelle formal de exportación e importación de mercadería.

El gerente ejecutivo de ASPB, David Sánchez, informó que Bolivia fue invitada para firmar el convenio, el cual es considerado como un primer paso rumbo a futuros trabajos de consolidación de nuevas opciones para la mercadería boliviana.

Dijo que el acuerdo es un primer paso en el trabajo de consolidar nuevas opciones portuarias para las exportaciones e importaciones bolivianas, que hasta el momento están bajo el monopolio de puertos chilenos.

Los representantes de la Empresa Nacional de Puertos del Perú (Enapu) y la Administradora de Servicios Portuarios de Bolivia (ASPB) serán los encargados de suscribir el convenio.

Por otro lado, el Comité Impulsor de la Integración Boliviano – Peruana sugirió al Gobierno central plantear en el Gabinete Binacional, que se desarrollará el 1 de septiembre en Lima, la creación de una Empresa estatal de puertos en Ilo. “El objetivo es lograr una alternativa portuaria para las exportaciones e importaciones bolivianas”, dijo el representante de la entidad, Raúl Catacora.

Gas natural, zinc y soya representan el 54,8% de las exportaciones en 2016

El Deber/Economía/08-08-17.- Las exportaciones de Bolivia en 2016 sumaron 7.095,8 millones de dólares, de los cuales el gas natural, mineral de zinc y productos de soya representaron el 54,8%, señala el Instituto Nacional de Estadística (INE).

Brasil fue el principal destino de las exportaciones con un importe de 1.367,6 millones de dólares, seguido por Estados Unidos con 964,5 y Argentina con 807,8 millones de dólares.

En Europa, el principal destino fue Bélgica con un monto de 324,0 millones de dólares, en tanto que en Asia, China concentra el mayor valor de exportaciones nacionales con 478,9 millones de dólares.

...

Los Tiempos

Transporte internacional se declara en “desastre”

Los Tiempos/Economía/08-08-17.- La Asociación de Transporte Internacional se declaró en “desastre económico” por la reducción de su participación en la cadena de exportación como consecuencia de la disminución de la producción agroindustrial en el departamento de Santa Cruz.

“El sector ingresó en un desempleo acelerado porque no tenemos trabajo, no hay trabajo y nos declaramos en un desastre económico”, aseveró el representante de Asociación de Transporte Internacional, Marcelo Cruz, según un reporte de radio Fides Santa Cruz.

El dirigente explicó, en declaraciones a la radioemisora, que en la actualidad los camiones disminuyeron la frecuencia de sus viajes, de dos realizados por día a puertos chilenos, a uno por jornada.

“Lamentablemente, la producción ha bajado bastante, los productos exportables en Santa Cruz no están de acuerdo a la necesidades que tenemos como sector para poder trabajar, no hay producto (que transportar), las hectáreas cultivadas, cosechadas y producidas están muy por debajo de nuestros vecinos”, indicó.

Según el dirigente, muchos transportistas están migrando a otros rubros ante la falta de carga. En su criterio, las industrias están trabajando en un 60 por ciento de su capacidad.

Fuente: Diario Los Tiempos (digital)

La Razón

Comienza la sequía y hay 4 regiones en emergencia

Los municipios Pampa Grande y Comarapa también preparan su declaratoria de emergencia. En Cochabamba no se tuvo el nivel de lluvias esperado, como en 2016.



Fenómeno. La sequía en el Chaco, en septiembre de 2016, año en el que se vivió la peor época. Foto: APG-Archivo

La Razón Digital / Aleja Cuevas / La Paz

09:12 / 03 de agosto de 2017

La sequía empieza a mostrar sus primeras consecuencias en Bolivia. Los municipios de Magdalena, Huacaraje (Beni), Trigal y Vallegrande (Santa Cruz) se declararon en emergencia y hay otros cinco en trámite. Las gobernaciones inician la perforación de pozos.

Magdalena está en emergencia por déficit de agua hace menos de un mes y Huacaraje, hace pocos días, sostuvo ayer Cristhian Cámara, director del Comité de Operaciones de Emergencia (COE) de Beni.

“La falta de agua es un problema general, en la ciudad (Trinidad) hay líquido de tres a cuatro horas al día; pero en esta época se agudiza, por eso hacen la declaratoria de emergencia y se apoya con trabajos de prevención”, indicó.

Los municipios de Exaltación y Baure tramitan la declaratoria, y Cámara estima que San Ramón se sumará a la medida.

Añadió que se tiene previsto perforar 61 pozos para abastecer del líquido a comunidades, además se dispuso de tres cisternas para la distribución de agua.

En Santa Cruz, Trigal y Vallegrande emitieron la anterior semana el documento respectivo de emergencia, afirmó Enrique Bruno, secretario de Seguridad Ciudadana de la Gobernación cruceña.

Encuentre la información completa en la edición impresa de **La Razón**. (03/08/2017)